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UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI PALERMO 
DIPARTIMENTO CULTURE E SOCIETÀ 

CONSIGLIO INTERCLASSE: CLASSI L20, LM 59 e LM 92 
VERBALE N. 3/2022 - SEDUTA DEL 21.07.2022 

 
Il giorno 21 luglio 2022, alle ore 9.30, il Consiglio di Coordinamento delle Classi L20, LM 59 e 
92 si riunisce in modalità mista – in presenza nell’aula 807 dell’Ed. 15 e su MS Teams nel team 
“CCCS Scienze della Comunicazione”, canale “2022 – 21 luglio” – per discutere e deliberare sul 
seguente 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 
1.  Comunicazioni del Coordinatore;  
2. Approvazione del verbale del CCCS del 28.06.2022; 
3. Ratifica dispositivi del Coordinatore; 
4. Programmazione didattica a.a. 2022/2023; 
5. Didattica erogata a.a. 2021-2022, eventuali provvedimenti residui; 
6. Approvazione schede di trasparenza; 
7. Relazione CPDS, discussione e provvedimenti; 
8. Richieste di convalida insegnamenti per accesso alla LM-59; 
9. Doppio titolo di laurea LM59; 
10. Doppio titolo di laurea LM92; 
11.  Mobilità Erasmus ed Erasmus+: Learning Agreement e provvedimenti vari; 
12. Riconoscimento attività F, stage e tirocini; 
13. Nomina rappresentanti degli studenti decaduti; 
14. Nomina membri Commissione AQ decaduti o temporaneamente impossibilitati 

all’espletamento delle funzioni; 
15. Proposta di riconoscimento crediti per un workshop dal titolo “Interpreting in the 

Public Sector” (prof.ssa Mette Rudvin) 
16.  Istanze Studenti Sistematizzate 
17.  Varie ed eventuali 

 
PUNTI AGGIUNTIVI: 
 
17bis) Richiesta di nullaosta per anno sabbatico da parte della prof.ssa Alessandra Dino per 
l’a.a. 2022-2023. 
 
Risultano presenti: 
i professori ordinari: Mangano (Coordinatore), Cometa, D’Agostino, Dino, Ingrassia, La Fauci, 
Marrone, Vaccaro. 
 
i professori associati: Arcagni (esce alle 11.30), Crescimanno, Di Bella, Coglitore, Bertoni, 
Cappello, Fici, Gurga, Macaluso, Marsala, Mirto, Oliveri, Rizzuto, Segreto, Spallino, Trobia. 
 
i ricercatori con supplenza/affidamento: Auf Der Heyde, Ferrante, Frazzica, Giannitrapani, 
Mangiapane, Mignano, Nocera, Siino, Vernazza, Ventura Bordenca,  
 
i professori a contratto: Vesperi. 
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i rappresentanti degli studenti: Quagliano, Rosavalle. 
 
Risultano assenti giustificati: 
i professori ordinari: Lo Verde, Mandalà, Marcenò. 
 
i professori associati: Paternostro, Rudvin, Tucci. 
 
i ricercatori con supplenza/affidamento: Limoncelli.  
 
 
Il Coordinatore, prof. Dario Mangano, constatato che tutti gli aventi diritto sono stati regolarmente 
convocati e che il numero legale è raggiunto, dichiara aperta la seduta. 
Su invito del Coordinatore assume funzioni di Segretario la prof.ssa Ilaria Ventura Bordenca.  
 
Il Coordinatore chiede che venga aggiunto all’odg il punto 17/bis (Richiesta di nullaosta per 
anno sabbatico da parte della prof.ssa Alessandra Dino per l’a.a. 2022-2023).  
Il Consiglio approva all’unanimità il punto aggiuntivo all’OdG. 
 
Relativamente al 1° punto all’O.d.G. (Comunicazioni del Coordinatore), il coordinatore prof. 
Mangano segnala, in particolar modo all’attenzione dei rappresentanti degli studenti, che sono 
stati attivati per l’a.a. 2022/2023, tre nuovi corsi di Dottorato coordinati da docenti dei corsi di 
studio in Comunicazione: il Dottorato in “Disuguaglienze, Differenze, Partecipazione” 
(coordinatore prof. Vaccaro), il Dottorato in “Cultura Visuale” (coordinatore prof. Cometa) e il 
Dottorato in “Semiotica” (coordinatore prof. Marrone). Il prof. Mangano fa presente con 
soddisfazione che esiste questo ulteriore livello di studio all’interno del Dipartimento nel quale è 
possibile continuare gli studi sulla comunicazione.  
 
La seconda comunicazione del coordinatore riguarda l’inaugurazione del prossimo anno 
accademico: il coordinatore avanza la proposta di organizzare una giornata di accoglienza rivolta 
agli studenti del primo anno sia delle triennali sia delle magistrali. In particolare, il coordinatore 
ritiene che una tale occasione di incontro sia, soprattutto per le matricole delle triennali, un modo 
per presentare agli studenti le informazioni di base per la didattica universitaria e invita i docenti 
del consiglio a prendervi parte. Si pone al consiglio la scelta di una data e viene proposto come 
possibile giorno il 20 settembre. Il coordinatore, inoltre, propone di organizzare in coincidenza 
con l’inizio delle lezioni e per la durata di un paio di settimane, anche uno sportello informativo 
per gli studenti del primo anno, con il supporto dei tutor della didattica del Dipartimento. 
 
La terza comunicazione del coordinatore riguarda l’organizzazione di uno o più incontri a 
settembre/ottobre con gli stakeholder che servano, oltre che a sviluppare relazioni con il territorio, 
anche a misurare le necessità e le richieste delle aziende e degli enti del territorio rispetto alle 
attività e agli insegnamenti dei corsi di studio in comunicazione. 
 
Terminate le comunicazioni del coordinatore, il professore Cometa prende la parola per invitare 
il consiglio ad avanzare proposte su eventuali keynote speaker, che siano rappresentativi in seno 
agli studi sulla comunicazione, da invitare al convegno di Dipartimento dedicato alla “cura”, 
previsto per dicembre 2022. 
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La professoressa Macaluso comunica al consiglio che la webserie Rajel del progetto “Oltre”, 
finanziando dalla Commissione europea, a cui hanno partecipato gli studenti, è stata premiata 
nell’ambito del Festival Internazionale della Cinematografia Sociale – Tulipani di Seta Nera 
2022, organizzato dalla RAI. 
 
Il prof. Ferrante, a cui il Coordinatore a affidato il compito di curare le questioni inerenti i diversi 
progetti Erasmus, avanza la proposta di organizzare, a settembre, una riunione con i referenti (ma 
aperta anche a tutti i docenti non referenti) per coordinarsi sulle questioni pratiche, come le 
richieste di convalida delle materie, la stipula degli accordi, il tipo di istituzioni con cui è più 
opportuno realizzare scambi (valutando ad esempio con attenzione quei corsi che non contengono 
insegnamenti di comunicazione). 
A questo proposito, la prof.ssa Dino interviene facendo presente che sono emersi diversi problemi 
con gli studenti Erasmus per quanto riguarda la frequenza e gli esami, e propone di organizzare 
un incontro anche con gli studenti Erasmus in entrata per spiegare il funzionamento della didattica 
dell’Ateneo. Il coordinatore concorda con questa idea e propone di stabilire una data in cui sia 
possibile intercettare il maggior numero possibile di studenti Erasmus, visti i loro ingressi 
scaglionati durante l’anno accademico.  
La prof.ssa Macaluso precisa che occorre tenere ben distinti l’incontro con i docenti  da quello 
con gli studenti visto che si tratta di pubblici e temi differenti. In particolare, la professoressa 
evidenzia come una delle criticità con gli studenti erasmus da far presente all’eventuale incontro 
con loro è quella della modalità di studio differente rispetto ad alcuni atenei stranieri. Propone 
infine di organizzare con gli studenti un paio di incontri all’anno, uno per semestre, proprio per 
intercettare il maggior numero di studenti Erasmus.  
 
La prof.ssa Giannitrapani solleva il tema della valutazione degli studenti con disabilità, 
evidenziando le difficoltà che emergono, in questi casi, in particolare sul programma di studi 
portato all’esame. Il coordinatore ricorda che è opportuno rivolgersi all’ufficio abilità diverse per 
ricevere supporto dalla struttura competente e per avere indicazioni precise da parte dell’Ateneo.  
Il prof. Trobia fa presente che il problema non riguarda solo il momento della valutazione, ma 
anche ciò che accade in aula, soprattutto quando si tratta di casi di una certa gravità.  
Il prof. Cometa a questo proposito ricorda che il Dipartimento ha un referente sulle abilità diverse, 
a cui è bene rivolgersi di volta in volta in tali situazioni critiche. Il referente fino ad ora è stata la 
prof.ssa Polizzi del Dipartimento di Psicologia, che ha dato le dimissioni per altri incarichi, 
pertanto il prof. Cometa individuerà un nuovo referente che il Coordinatore renderà noto ai 
componenti del Consiglio. 
 
Passando al 2° punto all’O.d.G. (Approvazione del verbale del CCCS del 28.06.2022), il 
Coordinatore legge il verbale della seduta del 28.06.2022 che viene approvato all’unanimità dal 
Consiglio.  
 
Passando al 3° punto all’O.d.G. (Ratifica dispositivi del Coordinatore), il Coordinatore informa 
che sono stati firmati diversi dispositivi come qui di seguito riportati dei quali chiede 
l’approvazione. Tali dispositivi sono stati resi disponibili nella piattaforma Teams fra i file del 
canale relativo all’assemblea odierna. 
Dispositivo n. 45189 del 23/6/2022 avente come oggetto “riduzione delle ore di didattica erogata 

dell’insegnamento di Cultura materiale delle popolazioni germaniche, al terzo anno (da 
erogarsi nell'a.a. 2024/2025) da 60 ore a 40” 
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Dispositivo n.45482 del 4/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente COSTANZO VINCENZO pratica N.2847151” 

Dispositivo n. 45483 del 4/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente MINAFRA SOFIA pratica N.2799524” 

Dispositivo n. 45484 del 4/7/2022 avente come oggetto “Dispositivo n. 45482 del 4/7/2022 avente 
come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida insegnamenti sostenuti dallo 
studente MINAFRA SOFIA pratica N.2799524” 

Dispositivo n. 45486 del 5/7/2022 avente come oggetto “Riconoscimento attività di tirocinio 
all’estero DAVIDE INCARDONA” 

Dispositivo n. 45487 del 5/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente VALENTINO LIDIA pratica N.2841169” 

Dispositivo n. 45512 del 6/7/2022 avente come oggetto “ Mobilita' outgoing students: 
convalida insegnamenti sostenuti dallo studente MONDI' PAOLA pratica N.2794464” 

Dispositivo n. 45556 del 8/7/2022 avente come oggetto “Convalida insegnamenti svolti in 
Erasmus dalla studentessa Chiara Caruso (matricola 0680778)” 

Dispositivo n. 45557 del 8/7/2022 avente come oggetto “Dispositivo N. 2799524/2021 
Convalida insegnamenti sostenuti all’estero – Sofia Minafra, matricola 0701730 – 
RETTIFICA” 

Dispositivo n. 45749 del 13/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente INGRASSIA CLAUDIA pratica N.2806815” 

Dispositivo n. 45901 del 20/7/2022 avente come oggetto “Approvazione proposta per la richiesta 
di contributo a valere sul bando CORI 2022 azione D linea 3 della prof.ssa Roberta 
Coglitore” 

Dispositivo n. 45921 del 20/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente ARNONE SAMUELE pratica N.2719848” 

Dispositivo n. 45922 del 20/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente BARONE PAOLA pratica N.2855661” 

Dispositivo n. 45923 del 20/7/2022 avente come oggetto “Mobilita' outgoing students: convalida 
insegnamenti sostenuti dallo studente VASSALLO ADRIANA pratica N.2808625” 

L’assemblea approva all’unanimità. 
  
 
Passando al 4° punto all’O.d.G. (Programmazione didattica a.a. 2022-2023) 
 

- Il coordinatore segnala che il prof. La Mantia, titolare dell’insegnamento  Teoria dei 
linguaggi (M-FIL/05) nella L20 in Scienze della comunicazione per le Culture e arti, ha 
inviato formale rinuncia a tale insegnamento. Il prof. Marrone, dello stesso SSD, si è reso 
disponibile a coprirlo e viene a lui attribuito. Il prof. Marrone è presente e accetta 
l’incarico.   
 

- La prof. Coglitore rinuncia a tenere l’insegnamento di Letteratura italiana contemporanea 
nel CdL in Scienze della Comunicazione per i Media e le istituzioni. Il dott. Lorenzo 
Marchese, preventivamente consultato, si è detto disponibile a ricoprirlo e pertanto viene 
a questi attribuito. 

 
- Il coordinatore comunica che il prof. Volpe ha manifestato informalmente la volontà di 

rinunciare tenere l’insegnamento Storia del cinema previsto al secondo anno nel CdLM in 
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Comunicazione del patrimonio culturale. Il coordinatore interpella l’assemblea su chi 
possa coprire questo insegnamento. Il prof. Auf Der Heyde suggerisce il nome del dott. 
Alessandro Inzerillo che è assegnista di ricerca nel Dipartimento di Scienze Umanistiche 
che sarebbe qualificato. La prof.ssa D’Agostino avanza la proposta di mutuare 
dall’insegnamento della prof.ssa Cervini. La prof.ssa Bertoni appoggia la proposta del 
prof. Auf Der Heyde sul dott. Inzerillo in quanto lo ritiene persona competente sul tema.  
Nelle more della formalizzazione della rinuncia del prof. Volpe, l’insegnamento erogato 
nell’a.a. 2022-2023 il Coordinatore ritiene opportuno spostare l’insegnamento dal I al II 
semestre (si veda il punto successivo). 
Il prof. Oliveri ricorda che il prof. Volpe risulta garante per il CdL in Scienze della 
Comunicazione per le Culture e le arti in cui tiene la materia Teoria della letteratura. 

 
- Il Coordinatore comunica che ha avuto un colloquio con la prof.ssa Rizzo 

sull’insegnamento Inglese avanzato presente nel CdLM in Comunicazione del patrimonio 
culturale che finora è stato mutuato dal Dipartimento di Scienze Umanistiche. Lì però tale 
insegnamento ha una durata di 30 ore e non di 40, fatto questo che ha creato in passato 
non pochi problemi agli studenti. La prof.ssa Rudvin, interpellata al proposito dal 
Coordinatore, ha dato la propria disponibilità ad assumere l’onere di tale insegnamento. A 
seguito di ciò la prof.ssa Rizzo ha mandato formale rinuncia all’insegnamento che viene 
pertanto attribuito alla prof.ssa Rudvin.  
 

- Il prof. Cometa comunica di voler rinunciare all’insegnamento Laboratorio di Studi 
culturali (3 cfu) presente nel CdLM in Comunicazione del patrimonio culturale, indirizzo 
Culture del testo, e comunica altresì la disponibilità della prof.ssa Cammarata ad 
assumerlo per mutuazione dal Laboratorio di Cultura visuale attivo nel medesimo CdLM 
ma nel curriculum Cultura visuale. 

 
Relativamente al 5° punto all’O.d.G. (Didattica erogata a.a. 2021-2022, eventuali 
provvedimenti residui), il Coordinatore specifica a causa di un refuso si parla di a.a. 2021-22 e 
che la didattica erogata di cui discutere è quella prossima, relativa all’a.a. 2022-2023. Non vi sono 
infatti provvedimenti residui. 
Sentita la segreteria didattica, il Coordinatore comunica la necessità di effettuare (o, in alcuni casi, 
semplicemente di formalizzare) i seguenti spostamenti di semestre:  
 
CdL in Scienze della Comunicazione per i Media e le istituzioni 
 

- Sociologia dei media digitali e sociologia della comunicazione C.I. (I anno, entrambi gli 
indirizzi) di cui è titolare la prof.ssa Cappello, passa dal 1° al 2° semestre 
 

- Diritto amministrativo nell’era digitale (II anno, entrambi gli indirizzi), di cui è titolare il 
prof. Nocera, passa dal 1° al 2° semestre. 
 

- Sociologia della devianza e del mutamento sociale (III anno, ind. Giornalismo), di cui è 
titolare la prof.ssa Dino, passa dal 2° al 1° semestre. 
 

- Sociologia del giornalismo (III anno, ind. Giornalismo), di cui è titolare la prof.ssa 
Rizzuto, passa dal 1° al 2° semestre. 
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- Teoria e tecniche della comunicazione pubblica (II anno, entrambi gli indirizzi), di cui è 
titolare la prof.ssa Rizzuto, passa dal 2° al 1° semestre  
 

- Musica per il film e la pubblicità (III anno, entrambi gli indirizzi), di cui è titolare il prof. 
Vernazza, passa dal 1° al 2° semestre. 

 
- Comunicazione digitale (III anno, ind. Social Media), di cui è titolare il prof. Tabacchi, 

passa dal 2° al 1° semestre. Va specificato che questo insegnamento non è svolto dal prof. 
Pirrone come erroneamente figura nel portale Unipa 

 
- Nuovi media e nuove tecnologie (III anno, ind. Social Media), di cui è titolare il prof. 

Arcagni, passa dal 1° al 2° semestre. 
 

- Tecnologia politica (III anno, ind. Social Media), di cui è titolare il prof. Vaccaro, passa 
dal 2° al 1° semestre. 

 
- Geografia e processi mediali (III anno, ind. Social Media), di cui è titolare il prof. 

Meschiari, passa dal 2° al 1° semestre. 
 

- Organizzazione aziendale e Laboratorio di Web Marketing (III anno, ind. Social Media), 
entrambi ricoperti per contratto, passano dal 2° al 1° semestre. Va specificato che questo 
insegnamento non è svolto dal prof. Ingrassia come erroneamente figura nel portale Unipa. 
 

CdL in Scienze della comunicazione per le Culture e le arti 
 

- Semiotica delle musiche etniche e popolari (III anno), di cui è titolare il prof. Bonazinga, 
passa dal 1° al 2° semestre. 
 

- Laboratorio di comunicazione dei beni culturali (III anno), di cui è titolare il prof. Auf 
Der Heyde, passa dal 1° al 2° semestre. 

 
CdLM in Comunicazione del Patrimonio culturale 
 

- Storia del cinema (II anno, ind. Cultura visuale), di cui è titolare il prof. Volpe che tuttavia, 
come sopra ricordato, ha manifestato l’intenzione di rinunciare all’insegnamento): passa 
dal 1° al 2° semestre. 

- Cultura della musica (II anno, ind. Cultura visuale) di cui è titolare il prof. Vernazza, passa 
dal 1° al 2° semestre. Si segnala che nel portale Unipa viene erroneamente indicato come 
docente il prof. Cavallini. 
 

- Semiotica degli spazi museali (II anno, ind. Cultura visuale), di cui è titolare la prof.ssa 
Giannitrapani, passa dal 2° al 1° semestre. 
 

- Cultura ebraica (II anno, ind. Culture del testo), di cui è titolare la prof.ssa Pepi, passa dal 
1° al 2° semestre. 

 
La prof.ssa Spallino fa presente che, in relazione all’insegnamento Cultura islamica del CdLM in 
Comunicazione del patrimonio culturale tenuto dalla prof.ssa Tak Tak dell’Università di Tunisi, 
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il progetto Erasmus+ grazie al quale la prof. riceve i necessari finanziamenti per insegnare nel 
nostro Ateneo, è in corso di rinnovamento e pertanto tale copertura è subordinata al buon esito 
della procedura. Per tale motivo è opportuno spostare l’insegnamento dal 1° al 2° semestre. 
 
La prof.ssa Spallino fa presente inoltre che l’insegnamento Arabo avanzato è previsto al secondo 
anno di questo stesso CdLM ma che ciò comporta un lungo scarto temporale con l’esame di lingua 
I. Propone allora, per dare continuità all’insegnamento, di spostare la lingua avanzata al primo 
anno. Il prof. Crescimanno interviene facendo notare che la lingua avanzata è al secondo anno 
perché nel CdLM il primo anno è comune ai due curricula Cultura visuale e Culture del testo. I 
Coordinatore ritiene che quanto rilevato dal prof. Crescimanno renda impossibile lo spostamento 
suggerito, tuttavia si riserva di approfondire la questione con il manager didattico. 
 
Il prof. Oliveri comunica che Teorie e tecniche del sondaggio di opinione del CdLM in 
Comunicazione pubblica, d’impresa e pubblicità, nonostante sia stato spostato da tempo al 
secondo semestre, nel portale di Ateneo continua a comparire come insegnamento del primo 
semestre. Il Coordinatore chiederà al manager didattico di modificare tale indicazione. 
 
La prof.ssa Macaluso nota che la sua materia Politiche pubbliche e processi partecipativi del CdL 
in Scienze della Comunicazione per i media e le istituzioni è tenuta al secondo semestre ma sul 
questionario di valutazione finale compare come materia di primo semestre.  
 
Passando al 6° punto all’O.d.G. (Approvazione schede di trasparenza), il coordinatore 
ringrazia i componenti delle commissioni AQ e tutti i docenti che hanno adeguato le schede di 
trasparenza alle segnalazioni avanzate delle commissioni AQ. Segnala che c’è stato un problema 
con l’approvazione delle schede di LM59 in quanto alcuni studenti delle commissioni AQ si sono 
laureati e sono decaduti dal ruolo. Pertanto ha chiesto all’unico rappresentante di LM59 rimasto 
in carica, Valerio Quagliano, di rivedere le schede, che sono state prontamente verificate dallo 
studente. La prof.ssa Macaluso segnala che in una scheda di trasparenza da mettere a bando per 
assegnare docenza a contratto non sono specificati i blocchi di ore interni ma è presente un unico 
blocco non dettagliato di 30 ore.  
A questo proposito il coordinatore ricorda che per tutte le materie che vanno a bando la scheda di 
trasparenza viene compilata dal coordinatore stesso e che, nel momento in cui gli insegnamenti a 
contratto vengono assegnati, tali schede vengono riaperte dal coordinatore per essere 
personalizzate dal docente titolare.  
Il consiglio approva all’unanimità le schede di trasparenza.  
 
Relativamente al 7° punto all’O.d.G. (Relazione CPDS, discussione e provvedimenti), il 
coordinatore legge la relazione della CPDS che contiene i punti di forza e criticità di ogni corso e 
ritiene di dover discutere insieme al consiglio i seguenti punti.  
 
Per quanto riguarda Media e Istituzioni (L-20) si discute delle seguenti criticità avanzate dalla 
Commissione Paritetica:  

- sulla carenza postazioni informatiche, il coordinatore dichiara che si tratta di un problema 
realisticamente irrisolvibile nei termini di una postazione per ogni studente iscritto, visto 
gli alti numeri di immatricolati a L20, e che va fatto presente agli studenti che non si tratta 
di un servizio ad personam. Non soltanto alle postazioni informatiche si può accedere 
scaglionati, ma esse non servono per le quotidiane attività ma per lo sviluppo di progetti 
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che, magari, richiedono attrezzature non comunemente possedute come, appunto, un 
computer; 

- sulle valutazioni negative di alcuni laboratori dell’offerta formativa, interviene il prof. 
Ferrante facendo presente che tali valutazioni negative riguardano in particolare i 
laboratori assegnati a docenti a contratto. Risponde il prof. Mangano dicendo che i 
problemi con i laboratori a contratto derivano dal fatto che spesso i docenti provengono 
dal mondo delle professioni e non è detto che abbiano competenze didattiche. Per questo 
motivo nella nuova offerta formativa egli proporrà di affidare i laboratori con molte ore a 
docenti che hanno esperienza universitaria, lasciando ai professionisti seminari e 
laboratori non incardinati nell’offerta formativa. Interviene la prof.ssa Bertoni, che 
gestisce il “Laboratorio di giornalismo” e che avanza l’annoso problema della capienza 
delle aule. A tal proposito, il consiglio può solo farsi portatore di tali disagi al 
Dipartimento. 

- Per quanto riguarda l’aggiornamento delle pagine relative agli Stakeholder, il coordinatore 
precisa che dopo la pausa estiva ha in programma di promuovere nuove riunioni. Tale 
occasione offrirà la possibilità di una revisione delle pagine web. 

Per quanto riguarda Culture e arti (L-20), si discute delle seguenti criticità:  
- Sulla raccolta dati quantitativi, il coordinatore ricorda il lavoro fatto dal prof. Trobia 

all’interno del progetto POT, presentato al precedente consiglio del 28.06.2022. Il prof. 
Trobia comunica al consiglio che i risultati del focus group sono stati girati alla 
commissione AQ e che c’è una sottocommissione che si occuperà con lui di riformulare 
le domande di tipo quantitativo 

- In merito alle schede di trasparenza incomplete, il coordinatore rassicura l’assemblea sul 
fatto che nella recente ricognizione delle schede di trasparenza non sembrano esserci 
omissioni 

- Sul calo degli immatricolati su culture e arti, il coordinatore fa presente l’azione di 
seminari nelle scuole all’interno del POT, Progetto di Orientamento e Tutorato, presentata 
al consiglio nella seduta del 28.06.2022. 

- Sul fatto che i CFU conseguiti all’estero non vengano caricati per tempo, il coordinatore 
fa presente che ciò accade perché ci sono problemi di convalida che allungano i tempi e 
per cui è necessario costituire un gruppo di coordinamento Erasmus di cui già discusso al 
punto 1) Comunicazioni del coordinatore del presente verbale 
 

Per quanto riguarda Comunicazione d’impresa, pubblica e pubblicità (LM59) si discutono le 
seguenti questioni: 

- Sulla non piena soddisfazione riguardo l’organizzazione degli esami, il coordinatore nota 
che si tratta di un problema su cui si porrà molta attenzione a maggior ragione a seguito 
del pensionamento del dott. Squillaci e che il Direttore prof. Cometa si sta occupando 
proprio del reclutamento di risorse per la gestione amministrativa dei corsi; 

- Riguardo la richiesta di una maggiore attenzione su studenti di disabilità: il coordinatore 
richiama quanto già detto dal prof. Cometa sul referente alle abilità diverse; 

- Maggiore attenzione sulla calendarizzazione degli esami in presenza, rispetto alla quale il 
coordinatore e altri componenti del consiglio fanno presente di ricevere moltissime 
richieste dagli studenti per sostenere esami on line; 

- Ampliamento tirocini esterni e miglioramento della qualità degli stessi: il coordinatore 
informa il consiglio che l’Ateneo ha richiesto di aumentare i CFU dei tirocini – cosa che 
si farà progressivamente per le lauree magistrali, in particolare favorendo le tesi in azienda. 
Il coordinatore sollecita il consiglio a favorire questo tipo di tesi. Il prof. Ferrante 
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suggerisce di fare un monitoraggio del numero di tirocinanti per docente e di spalmare i 
tirocinanti su più docenti per evitare l’accumulo su uno o pochi tutor. Il coordinatore 
informa che alcuni enti museali che non hanno ufficio comunicazione cercano gli studenti 
di comunicazione come tirocinanti ma che trattandosi di studenti dovrebbero essere 
maggiormente seguiti dai docenti del corso.  
 

 
Per quanto riguarda Comunicazione del patrimonio culturale (LM92): 
- Sul malfunzionamento della rete wifi sui computer Mac, il coordinatore fa notare che non 

si tratta di una questione di pertinenza della commissione AQ del corso. 
- Sulle conoscenze preliminari ritenute insufficienti in molte discipline: il coordinatore fa 

presente che nelle schede di trasparenza in molti casi le conoscenze preliminari richieste 
sono di base. Il prof. Vaccaro nota che chi si iscrive a LM92 proviene spesso 
dall’Accademia di Belle Arti e che perciò forse sarebbe meglio fornire informazioni più 
dettagliate sui prerequisiti nelle schede di trasparenza. Il coordinatore concorda. Il prof. 
Mangiapane nota che, per l’insegnamento di “Semiotica del patrimonio culturale”, ad 
esempio, parte dell’aula accede al corso senza avere nozioni base di semiotica generale. Il 
coordinatore segnala che come metodo di allineamento si possono inserire nella scheda di 
trasparenza dei testi consigliati per colmare tali lacune. 

- Sulla raccolta dati quantitativi e qualitativi si rimanda a quanto detto su LM59.  
 
 
Passando al 8° punto all’O.d.G. (Richieste di convalida insegnamenti per accesso alla LM-
59), il coordinatore informa che non ci sono situazioni di questo tipo da portare all’approvazione 
del consiglio. 
 
Relativamente al 9° punto all’O.d.G. (Doppio titolo di laurea LM-59), il coordinatore chiede 
alla prof.ssa Macaluso se ci sono questioni di cui discutere in questa seduta e, verificato che non 
ve ne sono, rimanda a settembre. 
 
Quanto al 10° punto all’O.d.G. (Doppio titolo di laurea LM-92), il coordinatore chiede alla 
prof.ssa Spallino se ci sono questioni di cui discutere in questa seduta e, verificato che non ve ne 
sono, rimanda a settembre. 
 
Passando all’11° punto all’O.d.G. (Mobilità Erasmus ed Erasmus+: Learning Agreement e 
provvedimenti vari), il coordinatore informa che non ci sono argomenti da discutere in questa 
seduta.  
 
Relativamente al 12° punto all’O.d.G. (Riconoscimento attività F, stage e tirocini), rimanda al 
proprio decreto n. 45486 relativo al riconoscimento del tirocinio all’estero dello studente Davide 
Incardona. Non risultano altre attività di cui si chiede il riconoscimento. 
 
Passando al 13° punto all’O.d.G. (Nomina rappresentanti degli studenti decaduti), il 
coordinatore informa che, nel caso di studenti decaduti, scorre la graduatoria dei rappresentanti 
eletti e che si premurerà di procurarsi la lista degli eletti per procedere le nuove nomine. 
 
Relativamente al 14° punto all’O.d.G. (Nomina membri Commissione AQ decaduti o 
temporaneamente impossibilitati all’espletamento delle funzioni), il coordinatore fa presente 
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di aver ricevuto le candidature di Giuseppe Belviso (per la paritetica) e Federica Angilieri 
(commissione AQ). Inoltre, considerato che della commissione AQ di LM59 fa parte anche la 
prof.ssa Dino, che andrà in anno sabbatico, per il prossimo anno occorre nominare un componente 
sostitutivo, da nominare a settembre.  
 
Passando al 15° punto all’O.d.G. (Proposta di riconoscimento crediti per un workshop dal 
titolo “Interpreting in the Public Sector”, prof.ssa. Rudvin), il coordinatore si riserva di 
capire quali annualità di culture e arti abbiano disponibili i necessari crediti sulle “altre attività a 
scelta dello studente”. Il consiglio approva all’unanimità.  
 
Relativamente al 16° punto all’O.d.G. (Istanze Studenti Sistematizzate), non ci sono istanze da 
esaminare.  
 
Passando al 17° punto all’O.d.G. (Varie ed eventuali), la prof.ssa Macaluso fa presente che 
saranno bandite borse di studio per laureandi prima delle lauree di ottobre. La prof.ssa D’ Agostino 
propone di far diffondere la notizia del bando sul sito del dipartimento e sugli account social del 
corso di comunicazione. 
 
Relativamente al punto 17/bis all’O.d.G (Richiesta di nullaosta per anno sabbatico da parte 
della prof.ssa Alessandra Dino per l’a.a. 2022-2023), il Coordinatore informa il Consiglio 
dell’intenzione della prof.ssa Dino di andare in sabbatico nell’a.a. 2022-2023, la quale ha indicato 
il prof. Cirus Rinaldi come colui che prenderà in carico i suoi insegnamenti in caso di esito 
positivo della richiesta. Il prof. Mangano comunica al Consiglio di aver preso contatti con il prof. 
Rinaldi ringraziandolo per la disponibilità, da lui peraltro confermata. Il Consiglio approva 
all’unanimità e seduta stante. 
 
 
Non essendovi null’altro su cui discutere e deliberare, la seduta è tolta alle ore 11.50. Dal che il 
presente verbale. 
 
       Il SEGRETARIO                                             IL COORDINATORE 
(prof.ssa Ilaria Ventura Bordenca)                             (prof. Dario Mangano) 
 


